

Bachelorarbeitsthemen Internationale Beziehungen

1. Digitale Technologien: Regulierung und Geoökonomie

Künstliche Intelligenzsysteme, Blockchains und Plattformen verändern die internationale Ordnung in den verschiedenen Bereichen: von Geldtransfer, Zahlungssysteme, Arbeit bis hin zu Waffensystemen und Kriegsführung. Die Diskussion konzentriert sich momentan vor allem auf die Frage nach den Algorithmen und 'big data'.

Bachelorarbeiten können sich konzeptionellen Fragen (Infrastrukturen, Geoökonomie), Fragen der Regulierung (Expertise, Autorität, Hierarchie) oder der Transformationsprozesse zuwenden.

2. Geschichte und IB: Deutscher Kolonialismus

Deutschlands koloniale Vergangenheit drängt immer mehr in die Öffentlichkeit. Gleichzeitig setzen sich post-koloniale Ansätze in den IB primär mit dem Britischen Imperium auseinander. Welche Konsequenzen für sowohl die deutsche Kolonialgeschichte als auch die postkolonialen Ansätze lassen sich ableiten?

Bachelorarbeiten können sich hier auch prinzipiell für Fragen der Begriffsgeschichte oder anderen Formen der Geschichtsschreibung zuwenden.

3. Zentralbanken

Zentralbanken gehören zu den zentralen Akteuren der Weltwirtschaft. Insbesondere drei Fragestellungen sind momentan von Bedeutung:

a) Welche Verweisungssysteme bestanden im Jahr 1919/ 45 nach Ende der Weltkriege -als sich die grundlegenden Strukturen der Weltfinanz geändert hatten? Wie haben Zentralbanken diese neue Situation verstanden?

b) Zentralbanken gelten heute als 'praktischer' Arm des ökonomischen Diskurses. Wie vollzog sich diese Inklusion in den 70ern? Wie stehen Wandel ökonomischer Paradigmen und Zentralbankpolitik zueinander?

c) In den letzten Jahren lässt sich eine Bewegung zu Green Finance feststellen. Welche diskursiven Verschiebungen sind wo und wie erkennbar?

4. Finanzialisierung

Finanzialisierung gehört zu den wichtigsten Begriffen der aktuellen Internationalen Politischen Ökonomie.

Bachelorarbeiten können sich mit Fragen der Regulierung, Schattenbanken, Offshore, Ungleichheit und Schuldenpolitik etc. beschäftigen, um theoretische und konzeptionelle Einsichten voranzubringen.

Besonders willkommen sind Arbeiten, die sich Veränderungen von Eigentumsrechten und Finanzialisierung konzeptionell anschauen.